

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander, Año XXXI, Número 11.334

Fundado por Don José Estrañá

Miércoles, 26 de agosto de 1925

GOBERNACION INTENSIVA

## CULTURA Y AUTORIDAD

En "El Liberal", de Madrid, hemos publicado recientemente un artículo titulado "Acercar de la Autoridad". Este artículo tenía dos aspectos: uno general acerca de la categoría para ser autoridad, y otro aspecto particular en cuanto a la vida de los pueblos estáticos ó desgobernados por falta de categoría en las direcciones.

Del artículo no fué tachado ni una sola palabra en Madrid. Aparte de que escribimos desde la adolescencia con la mejor buena fe del mundo, y absoluto desinterés y, por lo mismo, preferimos que no se publique un artículo antes de que se suprima tal vez la frase más fundamental de nuestro pensamiento y de nuestro corazón, la que, por lo tanto, es de tal propiedad nuestra, que no hay ninguna otra propiedad legal comparable; aparte esta idea nuestra acerca de la censura previa y el sentido patriótico con que estaba escrito el artículo, el censor lo respetó serenamente todo.

Decíamos allí que nosotros considerábamos que todo Poder poderoso, al estilo del que representa la autoridad en España actualmente, se constituiría del siguiente modo: Dictarse á sí mismo. Dictar á las autoridades. Dictar á diestra y siniestra y, desde luego, no á una sola mano. Decíamos también que el segundo paso—dictar á las autoridades—era probablemente el más importante, y creíamos que no había sido bien dado. Después de lo cual discutiríamos acerca de la categoría moral ó intelectual para ser autoridad. Naturalmente que no vamos á reproducir aquel artículo, sino discutir nuevamente sobre la materia.

Desde luego, lo fundamental es tener una autoridad verdadera en el Gobierno de la nación. Decimos "autoridad" en el sentido de capacidad directiva en lo material y moral; y decimos "verdadera" en el sentido de realizar autoridad. De dos maneras progresa una nación y un pueblo: mediante un sistema político de Gobierno y mediante el impulso natural evolutivo de cada hombre. Combinar estos dos y dirigirlos es saber gobernar. Excusado es decir lo difícil del papel y la categoría moral ó intelectual que se necesita.

Desde ese alto Poder fundamental se crea y se derrama luz. El puede hacerlo todo, si sabe y tiene inspiración, vocación profunda, sembradura de Dios, pudiéramos decir. Los hombres que tienen esa vocación profunda, ese mandato secreto interior, se ven obligados al trance de mandar. En muchos grandes momentos de la historia ha pasado esto; pero recientemente se vió con toda claridad en la guerra europea. Tuvieron que mandar los hombres que sentían profundamente el deber de ocupar los puestos de peligro y responsabilidad terrible. Alguno de esos hombres pidió el Poder, incluso con la amenaza de retirarse y no colaborar, es decir, marcando el peligro de que él no tomara el mando.

Proporcionalmente, en el espíritu social de cada ciudad ó villa, suele haber hombres con una vocación de mando, con una sensibilidad moral más delicada que la de los otros ciudadanos ó convecinos. El alto Poder, si lo es de verdad, tiene dos medios de descubrir estos hombres, también creadores y derramadores de espíritu: ó fomentando la cultura general por todo el país ó saltando en general

ma de ciertas leyes y de ciertas prácticas; es decir, reconociendo que la autoridad de un pueblo tiene que llevarla un hombre inteligente por encima de todo. "El hombre de inteligencia al frente de los negocios públicos—dice Carlyle—Este es el blanco de todas las Constituciones y de todas las revoluciones, si es que tienen algún objeto. Porque el hombre de verdadera inteligencia viene á ser el hombre de noble corazón, el verdadero, el justo, el humano, el hombre valiente, en fin." En España ha habido un momento demoledor como ningún otro momento histórico: aquel en que se ridiculizaba en el teatro á los maestros hambrientos y en el que se decía que para alcalde, el más bruto del pueblo. Fué en el período de Cánovas, que era hijo de maestro, con lo que se ve que no era el hombre de verdadera inteligencia, según le concebía Carlyle.

Desde un Poder poderoso como el de ahora se podía proceder por intensidad, pues al cabo ese debe ser el fundamento de todo cambio político de esta índole. Cada ciudad y cada villa tienen que tener su espíritu y su ideal; al menos en una organización nacional medianamente civilizada, ese ideal debe estar latente. Poner en alto ese ideal, todos esos ideales de todas las ciudades y villas de España, es un medio intenso de transformar y de recibir ayuda para transformar. Todo el mundo en pie, todo el mundo á trabajar por el ideal: cada ciudad, cada pueblo...

Ese ideal, latente al menos, no puede levantarle un poder local mediocre. Necesitase un poder local verdaderamente inteligente, es decir, culto, sensible, de noble corazón, según el autor de "Los héroes". Elegir ese poder local, esas autoridades locales, hubiera sido un acto de gobernanza intensiva. Hace muchos años, más de veinticinco tal vez, decíamos en este mismo querido periódico santanderino, luchando ya por el ideal de Reinos, que los alcaldes deben ser poetas, en lo que nos ratificamos cada día más, naturalmente.

En el caso político en que estamos hubiera sido bueno obrar de esta manera intensiva que nosotros decimos: dictar autoridades (verdaderamente, según el concepto elevado de la palabra) ó dictar á las autoridades. Es decir, hacer autoridades que tengan capacidad y sensibilidad moral para serlo, ó dictarlas para que hagan. Elegir hombres inteligentes, con visión de porvenir, trabajadores, de mundo. Trabajadores, para que no

### Buenaventura Rodríguez Parels

ABOGADO  
AMOS DE ESCALANTE, 12, 1.  
Suspende, hasta nuevo aviso, la consulta diaria, y recibe únicamente los viernes y sábados, de ocho á doce de la mañana y de tres á cinco de la tarde.

### ANTONIO ALBERDI

Vías urinarias, partos y enfermedades de la mujer. - DIATERMIA.  
Consulta de diez á una y de tres á cinco, Amos de Escalante, 10, 1.º - Teléfono 8-74.

### JESÚS MATA

Especialista en partos, enfermedades de la mujer y de los niños.  
RAYOS X. - DIATERMIA  
Medicina y cirugía de la especialidad.  
Consulta: 11 y 1/2 á 1 y 3 á 4 y 1/2  
Marcelino S. de Sautuola, 2, 2.º derecha.

teman al esfuerzo diario de trabajar en el puesto difícil. Toda autoridad necesita trabajar mucho, estar en todas partes, verlo todo, quererlo mejorar todo. Con lo cual no sólo cumple con su deber, sino que estimula á la ciudadanía y derrama el más fecundo ejemplo de pedagogía social. Sin trabajar mucho, ni se gana la vida propia con justicia, ni mucho menos se puede guiar la vida de cada pueblo. Y si el Poder fundamental no ha sabido ó no ha podido dictar autoridades así, al menos tiene que dictarlas para que obren como si fueran así. Higiene, las escuelas necesarias, estética de la urbe (hay que contar con la enorme fuerza sentimental y acrecentarla), administración clara. O sentirlo el poder local para hacerlo ó dictárselo severamente—dictadura de verdad—.

Desde Platón á Natorp, corre á lo largo de los siglos esta idea: el competente debe mandar, para que el asunto prospere; los cultos deben ser los gobernantes; no debe mandar, sin embargo, una casta determinada; debe darse una cultura sólida á todos, para que todos tengan derecho á gobernar y se aproveche también la sociedad de mayores elementos creadores. Este es el modo democrático. Un Poder que rápidamente quisiera marchar hacia una nueva vida nacional, tendría que intensificar la cultura y elegir autoridades por encima de todos los convencionalismos. En fin, juicio profundo en el Poder para ver la complejidad y la coordinación.

R. SANCHEZ DIAZ

Reinosa.

## NOTAS LOCALES

EL DIA  
Reanudamos la diaria sección. En ella volveremos á recoger ordenadamente esos hechos interesantes de la vida local que, sin merecer los honores de una extensa información, puedan satisfacer la curiosidad de los lectores. Y en conseguirlo pondremos, á falta de otra condición, la mejor voluntad.

Confesamos que nos domina la desorientación. Los días pasados han sido de trabajo intenso. El interés y la actualidad de las grandes informaciones nos ha hecho relegar á segundo término la pequeña noticia, esa pequeña noticia, que siempre gusta conocerse en el ambiente local.

Algo parecido debe suceder á las autoridades. Deberes ineludibles de su cargo les han tenido alejados de su mesa de trabajo y de estudio. Por eso ahora los asuntos les parecerán más espinosos, hasta que el orden y la normalidad vuelvan á acompañarles.

En las poblaciones del Norte el verano pasa rápidamente. A veces transcurre desapercibido. A lo sumo, unos días de agitación y de desasosiego, para volver luego á la monotonía de la vida ordinaria. Por eso aquellos nos desentran, y aunque por el bien de nuestra ciudad les deseemos, profesionalmente los detestamos. Son días de agobio, de trabajo incansante, de inquietud y de preocupación.

Saboreemos, por tanto, la vuetta de la tranquilidad, que otra vez llega.

JUNTA PROVINCIAL DE ABASTOS  
Por la Junta provincial de Abastos se han impuesto las siguientes multas:

De 250 pesetas á don Angel Cuadra, de Limpias, por tener una anilla y un trozo de sebo en su balanza, que producía una caída de cincuenta gramos en perjuicio de sus compradores.

De cien pesetas á don Lucio Rodríguez



El Sanatorio Marítimo Cantabria, inaugurado ayer, y grupos de invitados al acto. (Fotos Duamarcó)

## LA JORNADA REGIA

### LA MAÑANA DE LOS INFANTES

A media mañana salieron ayer de Palacio los infantes para la playa del Sardinero.

Poco después de las doce, las infantas doña Beatriz y doña Cristina montaron en el "tonneau" y dieron un paseo por el Sardinero, regresando á Palacio á la hora de almorzar.

Como de costumbre, la infanta Beatriz guiaba el cochecito.

Al regresar á la Magdalena, los infantes dieron un corto paseo en automóvil.

EL REY, EN EL COLEGIO CANTABRO.  
Ayer visitó el Rey el Colegio Cantabro.

Poco después de las doce llegó al importantísimo centro docente santanderino don Alfonso, á quien acompañaban los duques de Miranda y de Alba.

A la puerta del magnífico edificio esperaban al Rey los consejeros de la Sociedad Anónima Colegio Cantabro, don Alberto Corral, don Mariano Morales y don Alfredo Corpas; el director del Colegio, Padre Leopoldo Oleaga, y el Claustro en pleno.

La visita fué detenida en extremo. Don Alfonso puso el mayor interés en informarse minuciosamente de todos los detalles relativos á los métodos de enseñanza, organización de los estudios, elementos científicos de que se dispone en el centro docente, servicios de internado, recreos de los estudiantes y comodidades de que disfrutaban en la vida ordinaria en la institución.

Para ello recorrió una por una todas las dependencias del establecimiento. De los patios cubiertos de estudio y recreo pasó á los gabinetes de Física y de Química, Historia Natural y aulas de primera y segunda. Recorrió luego los comedores, fué á las cocinas y roperos y visitó los dormitorios individuales, cuartos de baño, duchas, etcétera. Se enteró de todos los detalles con el mayor detenimiento, haciendo muy pertinentes preguntas á profesores y consejeros y examinando todas las dependencias con la mayor atención.

Dr. VEGA TRÁPAGA  
PIEL Y SECRETAS  
Méndez Nájera, 7, 2.º

Leopoldo Rodríguez F. Sierra  
Especialista en enfermedades de la piel y secretas  
Rayos X para radioterapia profunda  
MUELLE, NÚM. 20. - TELEFONO NÚM. 9-23  
Consulta de diez á una.

Estuvo en la capilla, vió la planta eléctrica y subió al observatorio, donde estuvo largo rato contemplando el magnífico panorama que desde allí se divisa.

Puede decirse que de alto á bajo recorrió el Colegio entero, y que sacó de la visita una noción clara y precisa de lo que es y cómo funciona este establecimiento de enseñanza.

Durante su visita hizo el Monarca atinadas observaciones, demostrando estar muy al tanto en todo lo que se refiere á los problemas de la enseñanza.

Al hablar de las vacaciones de verano, se mostró partidario del sistema que se practica en Inglaterra y en algunas otras naciones, en donde los períodos de estudio son de tres meses, con ocho días de asueto para los colegiales. De este modo se evita que en el largo período de cuatro meses que hay de vacaciones entre un curso y otro en España, pierdan los colegiales el hábito del estudio y olviden mucho de lo que habían aprendido.

No ocultaba don Alfonso la gran satisfacción que le había producido la visita al Colegio Cantabro.

En distintas ocasiones hizo elogios del Colegio, y hablando con el duque de Alba se expresó en estos términos encomiásticos para la institución docente santanderina: Aquí, tan cerca de nosotros, tenemos un colegio que tal vez sea el mejor de España y que es de los mejores de Europa, y no lo sabemos. Estoy satisfechísimo. Habrá que decir al subsecretario de Instrucción pública que venga por aquí y vea esto.

Cerca ya de la una y media salió el Rey del Colegio Cantabro, dirigiéndose al Palacio real.

### CUMPLIMENTANDO A LOS REYES

Para despedirse de la Reina y cumplimentar al Rey, estuvieron ayer en Palacio monseñor Manuel Ruiz, arzobispo de la Habana; el presbítero don José Fernández Suárez, capellán de monseñor, y el doctor Juan María Cabada, alcalde de Pinar del Río.

En la audiencia con don Alfonso, estas ilustres personalidades cubanas, para quienes tuvo el Monarca las mayores atenciones y deferencias, le rogaron que se dignara admitir un regalo de cigarros puros legítimos de la región de Pinar del Río, reputada como la que da el mejor tabaco del mundo.

Don Alfonso agradeció mucho el obsequio.

### VISITAS DE DESPEDIDA

A primera hora de la tarde subieron al Palacio el gobernador civil, alcalde, presidente de la Diputación, presidente de la Audiencia, gobernador militar,



Su Majestad el Rey, en su visita al Colegio Cantabro.

(Fotos Duamarcó)













